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　　諸位大德，諸位同學，大家好。今天同學們要我講幾句話，講
什麼？講講我這一生學習的心態。我從小在家聽父母的，上學聽老
師的，以後出來工作，聽上司的，學佛之後還是聽老師的。一生都
是被動，從來不知道主動，也就是一生沒有想做過任何事情。即使
講經教學亦復如是，哪個地方有緣，邀請，我們就去講。這一部經
、或者是一個單元講完了，我們就離開，下面再有人請，我們又換
了地方。所以這一生當中，我也記不清楚換了多少地方，也走遍了
全世界。學釋迦牟尼佛，這是早年章嘉大師教導我，勸我出家、勸
我學釋迦牟尼佛，我是很聽話的一個人，一生都是如此。
　　在任何一個地區，我們決定是尊重這個地區的法令規章。佛教
導我們，「不作國賊」，絕不可以做傷害社會大眾的事情；「不謗
國主」，這個國家從中央到地方的領導人，決定不可以批評，他們
所作所為自然有國家要管他們，我們不能夠輕易的插手；再就是「
不漏國稅」，好在出家人也沒有收入，所以也就沒有納稅的義務了
，沒收入；第四個是「不犯國制」，國制是法律，國家的法律必須
遵守。所以許多國內的同修邀請我講經，邀請我去弘法，我說這個
事情一定要國家宗教局批准、國家統戰部批准，我才可以進去做這
個工作。如果不是國家批准，我要是答應你，我就犯了國法，這是
佛弟子決定不可以做的，犯國法還犯佛的戒律、戒條。學佛人一定
要知道持戒、修定，你才能開悟，淨宗修學的目標就是清淨心、平
等心、覺悟心，《無量壽經》上教導我們的。
　　在今年，去年還沒有這個現象，今年我訪問了澳洲五個宗教，
在過去我們訪問宗教，或者是許多機緣的訪談當中，我們從來不談



災難這個問題，今年遇到很多訪談，都把這個問題提出來。我想應
該是受了「２０１２」那個電影的影響，我想應該是這個。所以許
多人問我，你們佛教用什麼樣的心態看待這個問題？如何對應這個
問題？我說佛教沒有講末日，佛教釋迦牟尼佛的法運還有九千年，
怎麼會有末日？如果說是災難，佛教裡面也講，肯定是有的，災難
是隨著人心所感應變現出來的。如果我們地球上的居民都能夠心善
、言善、行善，我們又何必要往生極樂世界？這個地方不就是極樂
世界嗎？釋迦牟尼佛為我們介紹極樂世界，也是特別強調，那個世
界上的居民皆是上善之人。由此可知，我們能想像得到，極樂世界
的居民心善、思想善、言行善，所以它沒有一樣不善，道理就在此
地。
　　怎麼樣化解這個災難？要如何應對？佛法裡教導我們，講經教
學，講經教學就是勸善規過。人人都覺悟、人人都明白了，造惡有
惡報，修善有善果，你想不想得善果？得善果就得要修善因，有因
有果。不僅個人如此、家庭如此，連國家都不例外。最近有個同學
送我一本書，我還沒看完，大概看了三分之一，這是羅馬凱撒大帝
曾經派了十萬軍團來侵略中國，這個歷史上沒有記載。這支軍隊到
達中國的甘肅，全軍覆沒，十幾萬人全部都死了。現在這個消息是
這個將軍，這十萬人的統帥，是凱撒的第三個兒子，叫三王子，他
現在附在一個人身上把這個事情說出來，有些人核對歷史是可以相
信的。他說到中國來的時候苦不堪言，遇到一位菩薩拯救他，每個
月初一、十五去供養他們一點吃的。菩薩告訴他，「中國這個地方
不是你們的，你們來幹什麼？」這句話我看到非常受用，那就是中
國人講的「一飲一啄，莫非前定」。這個地方不是你的，你福報裡
頭沒有這一分，你用戰爭手段也得不到。讓我想到日本人當年侵略
中國，想佔領中國，中國不是它的，它沒有這個福分，所以打了八



年，它還得投降。我們了解這個事實真相，那就決定不應該用不正
常的手段去侵略別人，你說這十幾萬人死得多苦，這個罪業多重，
這個帳算在凱撒大帝的頭上。
　　這是講的國家都如此，那我們個人應當要守本分。我貧窮，我
命裡沒有財富，甘心於過貧窮的生活。像孔子、像釋迦、像顏回，
安貧樂道，他生活非常快樂、非常幸福、非常美滿，物質生活非常
缺乏，他不引以為憂。所以中國古人講，「君子憂道不憂貧」，對
於貧苦沒放在心上，把道擺在第一。道是什麼？覺悟，這個重要，
要求覺悟。所以佛的教學教什麼？教人破迷開悟，破迷開悟，結果
就是離苦得樂。
　　這幾年，我們看到國家、政府領導人都在提倡傳統文化，都在
推動《弟子規》的學習，好事情！這個是德政，第一德政，值得我
們讚歎。我們雖然是屬於境外人士，不能夠參與，就想用一點綿薄
力量貢獻給國家，沒有這個機緣。可是我們在海外，在任何地方我
們都在宣揚中國傳統文化。這是外國人講的，湯恩比所說的，「解
決二十一世紀社會問題」，現在社會問題浮出來了，用什麼方法？
他的建議是對全世界建議的，「只有中國孔孟學說跟大乘佛法」，
英國人講的。我在倫敦訪問，在劍橋、在倫敦大學講演，我也把這
個話題提出來，這不是我們說的，這是真的，不是假的。我們過去
在湯池做了三年的實驗，實驗成功了，實驗告訴我們，人民是很好
教的，只要你肯教。我想一年時間，中國社會就恢復到安定和平，
國家就能達到長治久安，只要一年教學就行了，不能不教。就是用
孔孟學說、大乘佛法，這是湯恩比說的，說得不錯。中國近來這個
德政非常之難得，國家安定、承平了就能影響到全世界。先救自己
的國家，然後就救全世界了，救自己的國家，一年就辦到，救全世
界，三年可以做到。



　　所以，外面講的世界末日，我們不能改過自新，那就很可能。
真正能夠依照傳統文化去學習、去做，這個災難就沒有了、就化解
了。這是我答覆人家如何應對這個問題，應對這個問題就是講經教
學。最好是宗教團結，每個宗教都講經教學，都勸導信徒斷惡修善
，都勸導信徒擁護政府，在一個好的政策指導之下，我們幫助社會
、幫助政府走向安定、和平、幸福、美滿。國家有許多的德政，你
們比我清楚，這都是我們應當要擁護的，應當要感恩的。我的話就
說到此地，謝謝大家。


